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Республиканский филиал 
«Почты России» оказывает 

130 видов социально значимых 
услуг населению

Вокалисты с особой 
музыкальной культурой  

исполнения

«Пушкинской картой» 
может пользоваться 
только её владелец

с. 4с. 3

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Кабардино-Балкария 
продолжает преображаться

с. 4с. 2

На Аллее Дружбы высадили голубые ели

Кабардино-Балкария отметила 170-летие со дня рождения кабардинского просветителя МИНИАТЮРНЫЙ ЭЛЬБРУС ОБНОВЛЯЮТ
В павильоне «Почувствуй 

Россию» на ВДНХ каждую 
ночь кипит работа. Там об-
новляют стенд Кавказ.РФ по-
весеннему: красят, клеят, сне-
жат, даже цветы выращивают.

Перед майскими праздни-
ками в подножии мини-Эль-
бруса добавят растительности, 
проложат мини-тропу, заменят 
логотипы на новые. Устанав-
ливают хэштеги, за фото с 
которыми будут дарить по-
дарки, улучшают освещение. 
В планах также оборудовать 
фотозону, предлагать гостям 
VR-очки для путешествий по 
Кавказу.

Кавказ.РФ приглашает на 
праздники «подняться» на 
весенний Эльбрус или в любой 
другой день на стенде госкор-
порации на ВДНХ.

Новое жильё вселяет уверенность в завтрашнем дне

СОВМЕСТНЫЙ ПРИЁМ
27 апреля в 11 часов прокурор и уполномочен-

ный по защите прав предпринимателей Кабарди-
но-Балкарской Республики проведут совместный  
приём субъектов предпринимательства по адресу: г. Наль-
чик, пр. Кулиева, 16. Тел. для справок: 40-20-48, 42-29-05.

-
-

-

-

Районная газета «За коммуни-
стический труд» от 2 июня и 30 
июля 1967 года писала: «25 лет на-
зад конники в черкесках и бурках 
– джигиты из Кабардино-Балкарии 
– приняли в Мартыновском районе 
боевое крещение. Многие из них 
остались лежать в здешних степях, 
вдали от родных гор. Мартыновцы 
свято чтят память о воинах-осво-
бодителях» и «Узы тесной дружбы, 
кровью скреплённой в годы Великой  
Отечественной войны, связывают 
тружеников нашего и Терского района 
Кабардино-Балкарии».

В 1967 году было положено на-
чало посадке деревьев. Голубые 
ели из Терского района высадили у 
здания райкома партии, в парке, в 
обрамлении центральной площади 
им. Ленина, у зданий редакции, адми-
нистрации Мартыновского сельского 
поселения, райбиблиотеки (ранее 
здание школы). Они стали украше-
нием Большой Мартыновки. В свою 
очередь из Мартыновского в Терский 
район привезли берёзы – символ Рос-
сии. Они и по сей день растут в парке 
Терека. В 2014 году в парке райцентра 
был установлен памятный камень из 
пород горного Кавказа и посажена 
еловая Аллея Дружбы.

Современную историю взаимо-
связей пишет инициатор продолже-
ния дружбы между побратимами, 

также берёзы. Аллея была торжествен-
но открыта в 2015-м во время конного 
перехода Нальчик – слобода Большая 
Мартыновка.

Со временем Аллее Дружбы  пона-
добился ремонт. Б. Гуляжинов и ветеран 
Вооружённых Сил страны и ДОСААФ 
Хусейн Мацухов обратились за помо-
щью к председателю Общественной 
палаты КБР Хазратали Бердову. По его 
просьбе директор нальчикского «Горзе-
ленхоза» М. Отаров выделил деревья 
и подготовил их для посадки. Учреди-
тель компании «Воентекстильпром», 
вице-президент «Союза ветеранов 
Группы войск в Германии» А. Аталиков 
выделил транспорт для доставки елей 
до места назначения.     

 Две ели были высажены перед 
музеем им. В. В. Карпенко в память 
об Александре Николаевиче Мартыно-
ве – историке-краеведе, поисковике,  
написавшем книгу о 115-й кавдивизии, 
с которым Беслан Олиевич дружил. 
У мемориала Славы и в парке на 
Аллее Дружбы высажено девять 
голубых елей. Глава администрации 
Мартыновского района О. Дьяконов и 
глава администрации Мартыновского 
сельского поселения И. Емельянова 
выразили искреннюю благодарность 
Б. Гуляжинову и всем друзьям из Ка-
бардино-Балкарии за организацию по-
ездки и привезённые красавицы-ели.

Альберт ДЫШЕКОВ

района. По его инициативе совмест-
ная делегация поднялась на вершину 
одной из гор, которую назвали Пик 
Большая Мартыновка.

На днях Беслан Гуляжинов вновь 
побывал в Мартыновском районе, 
куда привёз голубые ели.

– В Мартыновском районе воины 
115-й Кабардино-Балкарской кавдиви-
зии погибли, уничтожив три пехотных 
полка и танковую дивизию вермахта, 
– говорит Б. Гуляжинов. – Новому 
этапу нашего сотрудничества с поис-
ковиками и администрацией района 
исполнилось 14 лет. За это время была 
проделана большая работа.  Удалось 
восстановить имена сотен погибших 
кавалеристов, флаги Мартыновского 
района и Ростовской области несколько 
раз поднимали на Эльбрус. В районе 
есть школа, носящая имя 115-й кав-
дивизии, в слободе Большая Марты-
новка центральная улица называется 
Кабардино-Балкарская, ряд улиц носит 
имена погибших героев-кавалеристов. 
В 2014-м по просьбе мартыновцев мы 
привезли два гранитных камня каждый 
весом десять тонн и создали Аллею 
Дружбы Мартыновского района и КБР, 
высадив по 60 голубых елей и туй, а 

руководитель военно-патриотического 
центра СЮТ имени З. Налоева г. Нарт-
калы, поисковик Беслан Гуляжинов. 
Он организовал поездки школьников 
Мартыновского района в Кабардино-
Балкарию для знакомства с ровес-

никами. Юные мартыновцы жили в 
семьях кабардинцев и балкарцев, 
многие продолжают поддерживать 
дружеские отношения. Неоднократно 
Беслан Олиевич организовывал теле-
мосты со школами Мартыновского 

КБР в числе лидеров 
службы крови России

-
-

-

-

нинградская, 3 и 3 «а», ул. Суворова, 
119, ул. Идарова, 1, ул. Ингушская, 12 
и 14, ул. Ашурова, 10, ул. Крылова, 29. 
До сентября в комфортные, благо-
устроенные квартиры переедут 243 
семьи. В рамках второго и третьего 
этапов программы до конца следую-
щего года квартиры должны получить 
ещё 466 семей.

Новосёлы выразили слова благо-
дарности в адрес руководства респуб-
лики за перемены в лучшую сторону, 
отмечая, что обретение нового жилья 
вселяет в них уверенность в завтраш-
нем дне, даёт возможность всей 
душой ощутить тепло родного очага.

После передачи ключей почётные 
гости приняли приглашение хозяев и 
вместе с ними осмотрели квартиры.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Вологирова

20 апреля в Кабардинском госу-
дарственном драматическом театре  
им. А. Шогенцукова прошёл торжест-
венный вечер, посвящённый 170-ле-
тию со дня рождения кабардинского 
поэта, сказителя и основоположника 
кабардинской литературы.

Открывая его, министр культуры 
КБР Мухадин Кумахов представил 
залу почётных гостей – предста-
вителей органов власти, обще-
ственных деятелей, литераторов 
из регионов СКФО. В числе гостей 

представители адыгской диаспоры 
Турции: они приехали на конгресс 
МЧА. Президент Международ-
ной черкесской ассоциации Хаути  
Сохроков пригласил соотечествен-
ников в Кабардинский театр на 
юбилей великого просветителя. Их 
торжественно встречали у входа с 
соблюдением народных традиций 
– в национальных костюмах, с тан-
цами и песнями.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

В церемонии приняли участие 
Председатель Правительства Ка-
бардино-Балкарии Алий Мусуков и 
глава администрации г. о. Нальчик 
Таймураз Ахохов.

А. Мусуков поздравил новосёлов 
с важным событием в жизни – об-
ретением нового жилья, пожелал 
реализовать планы и мечты, которые 
были связаны с получением квар-
тир. Премьер-министр республики 
также отметил, что в реализуемую в 
настоящее время программу рассе-
ления включены дома, признанные 
аварийными в 2017 – 2022 годах, а 
предыдущая была завершена до-
срочно в 2022 году. В 2024 – 2025 
годах смогут улучшить жилищные 
условия порядка тысячи семей 
Кабардино-Балкарии. С 2026 года 
приступят к реализации мероприятий 
следующего этапа программы.

Как рассказал Т. Ахохов, в  

г. о. Нальчик переселение нуждаю-
щихся в улучшении жилищных усло-
вий проводится по республиканской 
адресной программе «Переселение 
граждан из аварийного жилищного 
фонда на территории КБР в 2022 – 
2025 годах». Одновременно с ней 
воплощается в жизнь адресная му-
ниципальная программа по пересе-
лению граждан ещё из трёх много-
квартирных домов коммунального 
типа, аналогов которой в муниципа-
литетах других регионов страны нет. 
Её реализация в республике была 
инициирована Главой Кабардино-
Балкарии Казбеком Коковым и 
поддержана Правительством КБР. 
Финансирование осуществляется 
из регионального бюджета.

По словам главы администрации 
г. о. Нальчик, всего в ЖК «Долина 
Кавказа» под переселение приоб-
ретается 250 квартир.

МЫРЗА-БЕК ТЕБУЕВ ЗАЩИТИЛ 
ТИТУЛ ЧЕМПИОНА МИРА

В Дубае прошёл большой 
международный турнир по 
боевому каратэ и грэпплингу 
«Karate Combat 45».

В нём приняли участие 
сильнейшие спортсмены со 
всего мира. Одним из главных 
событий шоу стал поединок 
уроженца Кабардино-Балка-
рии, чемпиона мира по версии 
«Karate Combat» Мырза-Бека 
Тебуева против бывшего чем-
пиона лиги бразильца Виктора 
Луиса Роша. 

Ранее бойцы встречались 
в 2019 году, тогда раздельным 
решением судей победил Луис. 
В этом поединке Тебуев нокау-
тировал бывшего обладателя 
пояса бразильца Виктора Лу-
иса Рошу в первом раунде и 
защитил чемпионский титул 
в легчайшем весе. Тренируют 
победителя Евгений Могиле-
вец и Аслан Губашиев. 

Добровольцы из 13 ре-
гионов России, занимаю-
щиеся формированием и 
доставкой г уманитарных 
грузов в зону спецоперации, 
собрались  в Нальчике  по 
инициативе представителей 
движения «Ни шагу назад» 
и  обсудили стратегию раз-
вития  работы. 

В торжественной церемо-
нии открытия приняли учас-
тие представители власти 
региона и общественных 
организаций. Мероприятие 
началось с минуты молчания 
в память о военкоре Семёне 
Еремине, погибшем в зоне 
СВО. Семён значился пер-
вым в списке приглашённых, 
так как был не только воен-
ным журналистом, но и во-
лонтёром, собирал средства 
для передовой. 

Весь день добровольцы 
делились опытом, озвучивали 

лучшие практики, анализиро-
вали, рассказывали о проб-
лемах и путях их решения. 
Участники мероприятия вы-
работали дорожную карту эф-
фективного взаимодействия 
и развития добровольческого 
движения. 

Одним их ключевых итогов 
съезда стало предложение по 
созданию некоммерческого 
объединения «Ассоциация 
волонтёров СВО». 

– Это первый шаг в объ-
единении волонтёрского дви-
жения – формированием 
и доставкой гуманитарных 
грузов занимаются в каждом 
городе и каждом селе в Рос-
сии, сегодня мы понимаем, 
что сообща будем работать 
гораздо эффективнее, – отме-
тил исполнительный директор 
общественной организации 
«Ни шагу назад» Темиржан 
Байсиев.

ПЕРВЫЙ В РОССИИ СЪЕЗД ВОЛОНТЁРОВ 
СВО ПРОШЁЛ В НАЛЬЧИКЕ

– Первые счастливчики сегодня 
получают ключи от 80 квартир, в том 
числе 53 приобретённых в рамках 
реализации республиканской про-
граммы и 27 – в рамках указанной 
муниципальной программы. Эти 
квартиры уже закреплены за граж-
данами с целью последующего 
оформления благоустроенного жи-

лья взамен аварийного. В течение 
мая мы планируем передать ключи 
от новых квартир ещё 47 семьям, а 
до первого августа – ещё 123. Это 
только в рамках первого этапа, – 
уточнил Таймураз Ахохов, добавив, 
что под расселение на этом этапе 
попали жильцы восьми домов, рас-
положенных по адресам: ул. Кали-
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

ПАРЛАМЕНТ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Республиканский филиал «Почты России» 
оказывает 130 видов социально значимых услуг населению
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Курсы русского языка помогают 
в принятии решения переехать на Родину

Невручённая медаль «За отвагу» 
Нажмудина Архестова

Нажмудин Патович Архе-
стов родился в 1916 году в се-
мье Паты Камботовича и Туку-
ры Хажбекировны в селении 
Атажукино-2 Нальчикского 
округа Терской области (ныне 
с. Атажукино), кабардинец.  
Н. Архестов был призван в 
ряды Красной Армии Баксан-
ским РВК КБАССР в декабре 
1939 года. К первой награде  
был представлен  весной 1943 
года – за участие в боях в ходе 
наступательной операции 
по ликвидации Демьянского 
котла. Приказом командира 
309-го гвардейского миномёт-
ного полка 1-й гвардейской 
миномётной дивизии от 19 
апреля 1943 г. шофёр транс-
портной машины 424-го ди-
визиона 309-го гвардейского 
миномётного полка гвардии 
красноармеец Н.П. Архестов 
был награждён медалью «За 
боевые заслуги» «за то, что 
23 декабря перед началом 
операции в районе д. Цеме-
на дивизиону нужны были 
боеприпасы, и тов. Архестов, 
преодолевая все трудности, 
трое суток без сна возил на 
огневую позицию боеприпа-
сы. Боевой приказ выполнил 
на отлично. В операции под  
д. Березовец и Извоз тов. 
Архестов работал исклю-
чительно напряжённо, под 
огнём противника подвозил 
боеприпасы на огневую пози-
цию без всяких задержек…».

Осенью 1943-го Нажму-
дин Архестов совершил оче-
редной подвиг. Приказом 
командира 309-го гвардей-
ского миномётного полка 

2-го Украинского фронта от  
4 сентября 1943 г. гвардии 
красноармеец Н.П. Архестов, 
кандидат ВКП (б), был награж-
дён медалью «За отвагу» «за 
то, что он 3 августа 1943 года, 
выезжая на открытую огневую 
позицию и, несмотря на интен-
сивную бомбёжку вражеской 
авиации, держал себя му-
жественно и смело и после 
дачи залпа по противнику 
вывел боевую машину М-13 
с открытой огненной позиции 
без повреждения».

Гвардии красноармеец  
Нажмудин Архестов прини-
мал участие в боях за осво-
бождение города Запорожье,  
погиб в начале Знаменской 
наступательной операции. 
Согласно донесению о без-
возвратных потерях по управ-
лению 50-й Запорожской 
стрелковой дивизии от 18 
декабря 1943 года № 53942 
стрелок 2-го Краснознамён-
ного стрелкового полка гвар-
дии красноармеец Архестов 
Нажмудин Патович погиб в бою 
20 ноября 1943 года. Первичное 
место захоронения – Украин-
ская ССР, Днепропетровская 
обл., Щорский район, д. Ленин-
ка, восточная окраина.

Командир войсковой части 
(полевая почта №14087) на-
правил извещение №907 отцу 
фронтовика (орфография и 
стилистика сохранены): «Ваш 
сын красноармеец Архестов 
Нажмудин Патович уроже-
нец Кабардино-Балкарская 
АССР Баксанский с/с в бою 
за социалистическую Родину, 
верный воинской присяге, 

-

проявив геройство и муже-
ство, был убит 20 ноября 1943 
похоронен Восточная окраи-
на д. Ленинка Щорсовского 
р-на Днепропетровской обл.». 
Согласно информации из 
списков захоронения от 20 де-
кабря 1992 года Н.П. Архестов 
перезахоронен в братскую 
могилу в центре села Гуляй-
поле Криничанского района 
Днепропетровской области 
Украины и его имя увекове-
чено на месте захоронения.

Атажукинцы тоже не забы-
ли подвиги своего земляка. 
Имя Н.П. Архестова увекове-
чено на обелиске односель-
чанам, павшим в годы войны. 
В Книгу памяти КБР (издание 
2015 г., том 2, с. 100) сведе-
ния внесены так: «Архестов 
Нажмудин Патович, 1912 г.р., 
кабардинец, с. Кызбурун I. 
Призван в Советскую Армию 
в 1942 г. Баксанским РВК. 
Рядовой. Погиб в 1942 г.». 
Сведения следует изменить 
так: «Архестов Нажмудин 
Патович, 1916 г.р., кабарди-

нец, с. Кызбурун I. Призван в 
Советскую Армию в _.12.1939 г. 
Баксанским РВК. гв. красно-
армеец. Погиб 20.11.1943 г. 
Похоронен – братская моги-
ла, с. Гуляйполе, Каменский 
р-н, Днепропетровская обл., 
Украина».

Хачима Архестова – пле-
мянника Нажмудина Архе-
стова – мы нашли в селе 
Атажукино. От его имени 
подготовили документы и 
обратились в Главное управ-
ление кадров МО РФ с прось-
бой рассмотреть вопрос о 
передаче ему удостоверений 
к невручённым государствен-
ным наградам СССР На-
жмудина Архестова. Получен 
ответ: «В результате изучения 
документов Центрального 
архива Министерства обо-
роны Российской Федерации 
установлено, что Архестов 
Н.П. награждён: приказом 
командира 309-го  гвардей-
ского миномётного полка 
от 19 апреля 1943 г. №04 
– медалью «За боевые за-
слуги». Медаль №252099 с 
временным удостоверением 
№563751 фронтовику вру-
чена; приказом командира 
309-го гвардейского мино-
мётного полка от 4 сентября 
1943 г. № 06 – медалью «За 
отвагу». Сведений о вруче-
нии медали фронтовику не 
имеется.   Оснований для 
передачи удостоверения к 
медали «За боевые заслуги» 
Архестова Н.П. не имеется, 
передача удостоверения к 
медали «За отвагу» Архесто-
ва Н.П. будет организована в 
установленном порядке после 
поступления его из Управ-
ления Президента РФ по 
государственным наградам».

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Архестов Нажмудин Патович  
гвардии красноармеец

1916 – 20.11.1943

Министерство курортов и туризма КБР совместно с предпри-
ятиями санаторно-курортной отрасли и индустрии гостеприимства 
присоединились к субботнику и привели в порядок территорию 
курорта «Нальчик».

Санитарными работами занимались два дня – в пятницу и 
субботу. Сотрудники курорта «Нальчик», санатория «Долинск» 
и спа-отеля «Синдика» провели санитарную обрезку деревьев и 
кустарников, побелили бордюры, обновили зелёные насаждения, 
подготовили территорию для обработки против клещей.

Коллективы Министерства курортов и туризма КБР, санаториев 
«Маяк» и «Горный родник» убирали свои территорий, здания, 
стригли газоны, вывозили мусор.

*** 
Сотрудники администрации Майского района привели в по-

рядок въездную стелу в г. Майский со стороны с. Октябрьское, 
очистили от мусора придорожные полосы по ул. Комарова, по-
белили деревья по ул. Ленина.

Экологические акции проходят по всему Прохладненскому 
району. В каждом сельском поселении организовываются 
субботники, в ходе которых участники мероприятия убирают 
мусор, высаживают деревья, обрезают ветки, чистят поймы 
рек. Так, на территории клуба с. Черниговское высажены са-
женцы каштана.

В Прохладном депутаты совета местного самоуправления 
очистили территорию бывшего Локомотивного озера и Артезиан 
от бытового мусора и пригласили местных жителей принять уча-
стие в Всероссийском субботнике, который пройдёт 27 апреля: 
«Это отличная возможность собраться вместе и выйти на уборку 
дворовых и общественных территорий, чтобы сделать нашу ре-
спублику ещё более ухоженной и чистой».

*** 
В Нальчике продолжается месячник по санитарной очистке и 

благоустройству. К работам присоединяются жители разных частей 
городского округа, в том числе Белой Речки, Хасаньи и Кенже.

Внимание уделили уборке памятников, главных и второсте-
пенных улиц, спортивных площадок, дворов и территорий перед 
образовательными учреждениями, провели масштабные работы 
по чистке поймы рек от веток и бытового мусора. В уборке приняли 

Как отметила руководитель 
законодательного органа ре-
спублики Татьяна Егорова, 
указом Президента РФ на-
циональный почтовый опе-
ратор «Почта России» внесён 
в перечень стратегических 
предприятий:

– «Почта России» выполня-
ет социальные функции, обе-
спечивает конституционные 
права граждан свободно полу-
чать, передавать, распростра-
нять информацию. Почтовая 
связь – это единственный вид 
связи, обеспечивающий почти 
стопроцентное покрытие всей 
территории России и зачастую 
являющийся единственно 
доступным способом получе-
ния товаров и услуг. Сегодня 
почтовые службы оказывают 
своим клиентам множество 
почтовых, финансовых, ком-
мерческих и прочих услуг. По 
сути, отделения почтовой связи 
превращаются в многофунк-
циональные пункты.

Т. Егорова подчеркнула, что 
в последнее время идёт необ-
ратимая и ускоренная цифро-
вая трансформация рынка, 
отраслей экономики.

– Одним из основных трен-
дов является переход потре-
бителей на онлайн-покупки 
и бесконтактную доставку. В 
этой связи «Почта России» 
ставит перед собой амбициоз-
ную задачу – стать основным 
логистическим партнёром 
для всех участников рынка 
электронной коммерции. В на-
стоящее время по поручению 
Президента РФ проводится 
работа по модернизации отде-
лений почтовой связи в сёлах, 
труднодоступных населённых 
пунктах, что для нашей ре-
спублики тоже имеет очень 
важное значение.

Подробную информацию  
представил региональный 
управляющий управления 
Федеральной почтовой связи 
КБР – филиала АО «Почта 
России» Заур Вороков. Фили-

алом оказывается более 130 
видов социально значимых 
услуг населению, в том числе 
универсальных услуг почтовой 
связи, а также современных 
финансовых и коммерческих 
услуг. Населённые пункты 
Кабардино-Балкарии обслужи-
вают четыре почтамта, 208 от-
делений почтовой связи, из них 
60 городских и 148 сельских, 
549 доставочных участков. В 
отделениях почтовой связи 
дополнительно открыты 139 
операционных окон АО «Почта 
Банк» для оказания банков-
ских услуг населению, 91 из 
них – в сельской местности. 
Сеть отделений почтовой свя-
зи, почтамтов и 408 почтовых 
ящиков для сбора письменной 
корреспонденции связывают 
между собой 64 почтовых 
маршрута.

В Нальчике и муниципаль-
ных районах действуют де-
сять сортировочных участков, 
одиннадцать складов, участок 
курьерской доставки «Нальчик 
УКД» и автотранспортное под-
разделение.

Отделениями почтовой свя-
зи в 2023 году принято более 
3,6 млн письменной корре-
спонденции, 201 тыс. посылок 
и экспресс-отправлений. Обе-
спечивается доставка на дом 
пенсии по республике.

В целях исполнения по-
ручения Президента РФ от 11 
сентября 2021 года в 2022-м 
в Кабардино-Балкарии мо-
дернизировано 23 сельских 
отделения почтовой связи, в 
2023-м в нормативное состо-
яние приведено 20, в 2024-м 
планируется модернизировать 
пять.

З. Вороков рассказал о чис-
ленности и заработной плате 
сотрудников, положительной 
динамике увеличения клиенто-
потока в сети ОПС, показателе 
уровня клиентского сервиса,  
принимаемых мерах для по-
вышения производительности 
труда работников, расширении 

сферы услуг, новых проектах 
и др.

Подводя итоги работы за 
2023 год, одним из самых важ-
ных достигнутых показателей 
докладчик обозначил выход 
УФПС КБР на показатель при-
были, которая до налогообло-
жения составила более 40 млн 
рублей.

В ходе дискуссии Татьяна 
Егорова сделала акцент на 
различных аспектах обсуждае-
мой темы: вопросах предостав-
ления почтальонам проездных 
документов на общественный 
транспорт в служебных целях, 
обеспечения безопасности со-
трудников при доставке пенсии 
на дом, возможности решения 
проблем с доставкой до адре-
сата судебных извещений.

Докладчик разъяснил, что 
не все почтальоны обеспече-
ны проездными документами, 
так как часть транспортных 
коммуникаций не являются 
муниципальными и государ-
ственными, а принадлежат 
частным компаниям, не иду-
щим навстречу в данном во-
просе. По этой причине со-
трудникам выплачиваются 
небольшие доплаты, вопрос 
прорабатывается.

Говоря о выплате пенсий на 
дому, З. Вороков подчеркнул, 
что сейчас «Почта России» 
является монополистом в сфе-
ре её доставки пенсионерам 
республики, и старается мак-
симально обеспечить безопас-
ность и повышение качества 
услуги.

Одной из причин невоз-
можности доставки судебных 
извещений выступающий на-
звал отсутствие в некоторых 
многоквартирных домах по-
чтовых ящиков. Кроме того, 
филиал решает возникающие 
локальные проблемы с кор-
ректностью доставки.

Руководитель законода-
тельного органа республики 
обратила внимание на необхо-
димость в соответствии с дей-

-

ствующим законодательством 
при планировании развития 
городов и сельских поселений, 
строительстве микрорайонов 
предусматривать проектирова-
ние и строительство помеще-
ний для размещения объектов 
почтовой связи, оказывать со-
действие отделениям почтовой 
связи в заключении договоров 
безвозмездного пользования 
нежилыми помещениями, 
выделяемыми на территории 
новых микрорайонов.

Заместитель председателя 
комитета по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Владимир Безгодько подчерк-
нул, что в сфере почтовых услуг 
конкуренция возрастает, по-
этому необходимо принимать 
усиленные меры для сохране-
ния конкурентоспособности. 
Кроме того, депутат призвал 
руководителя филиала найти 
возможность для увеличения 
заработной платы сотрудников 
с целью уменьшения текучести 
и сохранения ценных кадров.

Председатель комитета 
Парламента КБР по промыш-
ленности, транспорту, связи и 
дорожному хозяйству Салих 
Байдаев положительно оценил 
деятельность «Почты России», 
обратил внимание на опти-
мальную численность сотруд-
ников филиала, грамотно вы-
строенные маршруты доставки 
с целью получения большей 
прибыли, предложил прора-
ботать вопрос по обеспечению 
велосипедами почтальонов в 
районах республики с учётом 
их целесообразности.

После обмена мнениями 
законодатели выработали ре-
комендации в адрес заинтере-
сованных структур.

* * *
Депутаты рассмотрели зако-

нопроекты, которыми вносятся 
изменения в республиканские 
законы «О государственной 
гражданской службе КБР», «О 
муниципальной службе в КБР», 
«О приватизации государствен-
ного имущества КБР».

Проекты законов направ-
лены всем заинтересованным 
для подготовки отзывов, по-
правок и заключений. С их 
учётом ответственные коми-
теты внесут законопроекты на 
заседание Парламента КБР.

Парламентарии обсуди-
ли большой блок проектов 
федеральных законов и об-
ращения из других субъектов 
РФ, касающиеся крестьян-
ских (фермерских) хозяйств, 
государственных пособий 
гражданам, имеющим детей, 
образования, занятости на-
селения в РФ и др.

Пресс-служба
 Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

На нём обсудили итоги 
проделанной МЧА работы 
с начала года, состояние и 
перспективы развития КАФ-
ФЕД, механизмы передачи 
собранных средств в помощь 
пострадавшим от землетря-
сения в Турции. Также рас-
смотрели итоги проведения 
курсов дистанционного обу-
чения соотечественников, 
проживающих за рубежом, 
родному и русскому языкам, 
подвели результаты акции 
«Адыгэ диктант». 

О проделанной работе от-
читался президент ассоциа-
ции Хаути Сохроков, который 
рассказал, что в  январе этого 
года начались бесплатные 
трёхмесячные курсы по об-
учению кабардино-черкес-
скому и русскому языкам 
в дистанционном формате 
для всех желающих соотече-
ственников, проживающих за 
рубежом. Программы курсов 
предназначены как для начи-
нающих изучать языки с нуля, 
так и для тех, кто хочет улуч-
шить свои знания по родному 
и русскому языкам. Занятия 
вели преподаватели, члены 
исполкома МЧА Аминат Шо-
генова и Мурат Табишев.

В конце января Междуна-
родная черкесская ассоци-
ация отправила очередной 
гуманитарный груз в зону спе-
циальной военной операции. 
Хаути Хазритович отметил, 
что с начала СВО предста-
вители МЧА заняли активную 
гражданскую позицию и в 
числе первых откликнулись 
на призыв об оказании помо-
щи военнослужащим. В этот 
раз участникам специальной 
военной операции из Кабар-
дино-Балкарии отправили 
почти 500 кв. м сетки рабицы, 
так как этот материал очень 
востребован и помогает спа-
сать жизни бойцов.

 Докладчик также  расска-
зал о своей работе в пред-
выборном штабе В. Путина. 

Работа доверенных лиц, в 
состав которых входил и Хаути 
Хазритович, проходила на 20 
тематических площадках. Со-
хроков работал в группе по 
межнациональным отноше-
ниям, которая ставила целью 
обсуждение предложений 
для предвыборного штаба 
В.В. Путина, в которых отра-
жены актуальные проблемы 
в сфере межнациональных 
отношений. Были рассмо-
трены вопросы, связанные с 
сохранением языков народов 
России, воспитания подрас-
тающего поколения в духе 
традиционных ценностей, 
непрерывной системы об-
разования детей и молодё-
жи,  подготовкой и изданием 
учебников по родным языкам.

Международная черкес-
ская ассоциация и Кабардино-
Балкарский  фонд культуры 
им. Владимира Ворокова  про-
вели встречу с автором книги  
«К истории адыгов (черкесов)» 
в 3-х томах Султаном Катанчи-
евым, в  которой участвовали  
почитатели, друзья, родствен-
ники, коллеги автора.

В Лазаревском районе  
города Сочи прошёл показ  
фильма «Графиня Аиссе», 
организатором которого вы-
ступила общественная орга-
низация  причерноморских 

адыгов-шапсугов «Адыгэ 
Хасэ». Перед началом транс-
ляции состоялась встреча с 
автором одноимённого ро-
мана, народным писателем 
Адыгеи, Кабардино-Балка-
рии, Карачаево-Черкесии, 
председателем Совета ста-
рейшин МЧА, Героем труда 
России Исхаком Машбашем.

МЧА совместно с члена-
ми ассамблеи взяли шеф-
ство над многодетной семьёй 
участника СВО Залима Ше-
реужева, награждённого по-
смертно орденом Мужества. В 
акции «Письмо солдату» при-
няла участие его дочь Ирина.

В преддверии Дня адыгско-
го языка состоялась между-
народная просветительская 
акция «Адыгэ диктант», в кото-
рой приняли участие более 10 
тысяч человек со всего мира. 
В этом году тотальный диктант 
прошёл под названием «Адыг-
ская семья» и был приурочен 
к Году семьи, объявленному 
Президентом России.

Вице-президент МЧА, со-
трудник центра непрерывного 
повышения профессиональ-
ного мастерства педагоги-
ческих работников Аминат 
Шогенова  рассказала, что 
она ведёт курсы русского 
языка для иностранцев, Му-
рат Табишев – кабардинский 

диалект родного языка. 
– Курсы в этом году про-

ходили шестой раз. Ранее 
они велись в рамках про-
граммы Министерства по 
делам национальностей и 
общественным проектам 
КБР, а в рамках проекта 
МЧА продолжились. Самое 
большое количество обучаю-
щихся в рамках одного курса 
– 115 человек. Одновременно 
подключить к занятию на 
платформе ZOOM можно 
100 человек, поэтому в тот 
период курсы шли для двух 
групп: начинающих – «эле-
ментарный русский язык» и  
«базовый уровень» – продол-
жающих. Самому младшему 
участнику – 11 лет, самому 
старшему исполнилось 83 
года,  – рассказала Аминат 
Шогенова.

Слушателями этих курсов 
являются адыги, прожива-
ющие в разных странах. В 
основном в Турции, но есть 
жители Европы, Америки, 
Ливии, Иордании. Были среди 
слушателей и переехавшие в 
Россию из других стран, для 
которых остро стоял вопрос 
адаптации.

– Главная цель курсов – 
сохранение родного языка 
для соотечественников, про-
живающих за рубежом. Что 
касается русского языка,  то 
курсы – хорошая  помощь 
в адаптации или принятии 
решения переехать на исто-
рическую родину. 

Аминат Топашевна с гордо-
стью рассказала, что среди её 
учеников две семьи переехали 
из США в Адыгею и продолжа-
ют у неё учить русский язык. 

В работе совета приняли 
участие заместитель Пред-
седателя Правительства – ми-
нистр КБР Залим Кашироков, 
министр по делам националь-
ностей и общественным про-
ектам КБР Анзор Курашинов.

Ольга ЕРМИШКИНА.
Фото Элины Караевой

В НАЛЬЧИКЕ ОТКРЫЛИ СЕЗОН ФОНТАНОВ

У фонтанов любят отдыхать 
дети, здесь назначают встречи 
и свидания молодые люди, 
отдыхают представители стар-
шего поколения.  Как отметили 
в Объединении парка культуры 
и отдыха г.о. Нальчик, городско-
му торжеству предшествовала 
кропотливая работа: защитные 
конструкции демонтировали, 
плиточное покрытие восстано-
вили, удалили налёт, проверили 
системы водоснабжения, про-
извели тестовый запуск насо-
сов. К слову, в ведомстве парка 
один фонтан в Атажукинском 
саду – на центральной аллее, а 
также фонтаны на площади Со-
гласия и в микрорайоне Искож. 

Возле самого главного фон-
тана столицы Кабардино-Бал-
карии – на площади Согласия 
– состоялся концерт, организо-

ванный управлением культуры 
администрации г.о. Нальчик 
с привлечением творческих 
коллективов города. 

– Мы гордимся столицей 
нашей республики городом 
Нальчиком – курортом феде-
рального значения, культурной 
столицей Северного Кавказа, 
– отметила ведущая праздника 
Фатима Жадова. – Прекра-
сен современный Нальчик, 
утопающий в зелени парков и 
скверов. Поэты сравнивали его 
с невестой, а доблестные нарты 
слагали о нём легенды. Мы 
уверены, что для всех жителей 
и гостей города день открытия 
сезона фонтанов станет неза-
бываемым событием. Сезон 
начался и пусть он будет счаст-
ливым для всех, пусть в городе 
звучит детский смех, а в каждой 

МАСШТАБНАЯ  УБОРКА

участие около 600 человек. Среди них учащиеся образовательных 
учреждений.

Жители многоквартирных домов на Кадырова и Неделина 
также приняли участие в месячнике по санитарной очистке и 
благоустройству территорий, ведутся работы по окрашиванию 
скамеек, ограждений, заборов в скверах и других общественных 
пространствах города.

Продолжаются работы по очистке автомобильных дорог по-
ливомоечными машинами в Кенже и части Нальчика, будут 
продолжены и в ближайшие дни, а также весь летний период, 
сообщает пресс-служба администрации г.о. Нальчик.

*** 

Как сообщили в администрации г. Тырныауза, участие в 
субботнике по санитарной очистке и благоустройству приняли 
сотрудники муниципальных организаций, предприятий здраво-
охранения и образования, школьники, активисты общественных 
организаций и просто неравнодушные жители всех поколений.

В рамках большой весенней уборки собран мусор, очищено от 
осенне-зимней пыли асфальтовое и плиточное покрытия вдоль 
Эльбрусского проспекта, в сквере у лицея №1 им. К.С. Отарова и 
во всех общественных зонах. Также горожане побелили деревья 
и бордюры.

В администрации Тырныауза поблагодарили всех, кто принял 
участие в субботнике.

-
-

-

семье поселятся благоден-
ствие и достаток, впереди за-
мечательная пора – лето, пусть 
оно всем принесёт счастье.

Зрелищную программу для 
отдыхающих нальчан и гостей 
столицы подготовили участники 
вокальной студии «Иоканто» (ру-
ководитель – Анна Пазова). От-
крыла концерт Самира Трамова 
с песней «Люди,улыбнитесь 
миру». На сцену вышли также 
Мария и Лаяна Пшихачевы, 

Дана Дзасежева и дэнс-группа 
«Оникс», Алим Карданов, тан-
цевальная команда «Малыша-
рики» и другие исполнители. 
Звучали песни о дружбе, о 
любви к родной земле и семье. 
Маленькие зрители присоеди-
нялись к исполнителям и устра-
ивали импровизированные 
танцы. Каждый, кто посетил этот 
маленький праздник, мог спол-
на прочувствовать скорое при-
ближение беззаботного лета.

Материалы подготовили Ирина БОГАЧЁВА, Ольга КЕРТИЕВА, Лика САМОЙЛОВА. Фото Артура Елканова
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«Пушкинской картой» может  
пользоваться только её владелец

ДАТЫ

Чтение – лучшее учение
23 АПРЕЛЯ – ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ КНИГИ И АВТОРСКОГО ПРАВА

КУЛЬТУРА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Человек особого склада

Кабардино-Балкария отметила 170-летие  
со дня рождения кабардинского просветителя

-

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Министр культуры подчеркнул, 
что мы должны помнить тот тита-
нический труд, который Бекмурза 
Пачев вложил в развитие нацио-
нальной литературы и письменно-
сти, и гордиться тем, что являемся 
его земляками.

– Пачев был эталоном обще-

ственного деятеля, настоящим 
эмпатом, занимался благотвори-
тельностью, защищал обездолен-
ных, – отметил М. Кумахов.

Он напомнил, что просветитель 
создал алфавит и учил простых 
людей, которые не имели возмож-
ности получить образование. Мно-
гие его песни стали народными. 
Б. Пачев внёс огромный вклад в 

становление кабардинской лите-
ратуры и культуры в целом, его 
творчество стало неотъемлемой 
частью культуры Кабардино-Бал-
карской Республики.

Максим Горький, называл ка-
бардинского поэта «уникальным 
самородком», о нём писали Миха-
ил Пришвин, Юрий Олеша и дру-
гие известные русские писатели.

-
-

ВАЖНО ЗНАТЬ  
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Как пояснила Марьяна Мар-
жохова – руководитель центра 
поддержки технологий и инно-
ваций Кабардино-Балкарского 
государственного университета 
им. Х. М. Бербекова – авторские 
права на книгу или любое другое 
произведение подлежат защите 
государством. 

В Российской Федерации за-
щита авторских прав регулируется 
Гражданским кодексом РФ и дру-
гими законодательными актами. 
В главе 70 Гражданского кодекса 
РФ указано, что интеллектуаль-
ные права на произведения науки, 
литературы и искусства являются 
авторскими правами. Это означа-
ет, что автор имеет права на свои 
произведения и может контроли-
ровать их использование.

Для закрепления прав необхо-
димо предпринять ряд действий. 
При создании произведения надо 
зафиксировать его в какой-либо 
материальной форме (написа-
ние на бумаге, запись на диске 
или создание электронной копии, 
что поможет доказать авторство 
и дату создания произведения 
в случае спора). Регистрация 
авторских прав не является обя-
зательной, она может служить 
дополнительным доказатель-
ством авторства и предоставить 
дополнительную защиту произве-
дения. Автор может пометить свои 
произведения знаком авторства, 
таким как © или слова «Авторское 
право».

Если автор планирует передать 
или лицензировать свои права 
третьим лицам, необходимо за-
ключить письменное соглашение, 
которое устанавливает права и 
обязанности сторон (с указанием 
на каких условиях и какими спо-
собами произведение может быть 
использовано).

В случае нарушения авторских 
прав автор может обратиться в 
суд для защиты своих интересов и 
требования возмещения ущерба. 
Наказания за нарушение автор-
ских прав могут варьироваться 
от штрафов до уголовной от-
ветственности, в зависимости от 
серьёзности нарушения и ущерба, 
причинённого автору.

«Важно, чтобы авторы тща-
тельно изучали законодатель-

ство, чтобы быть в курсе своих 
прав и защищать их при не-
обходимости», – рекомендует  
М. Маржохова.

ЛЮБОПЫТНАЯ СТАТИСТИКА
По данным Российской книж-

ной палаты, в 2022 г. в нашей 
стране с населением 147 млн. чел. 
действовало 4 450 издательств.

По числу выпущенных книг 
и брошюр рейтинг возглавляют 
издательства «АСТ» и «Эксмо». 
«Просвещение» на третьем месте 
(7 400 названий книг и брошюр), 
причём по объёмам тиража это 
издательство много лет подряд за-
нимает первое место (свыше 125 
млн. экз. – 32% совокупного тира-
жа книг, выпущенных в стране).

В отношении самых популяр-
ных изданий любопытные данные 
приведены в опубликованном в 
2023 г. докладе Министерства 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ. 
Самым издаваемым автором 
художественной литературы в 
нашей стране в 2022 г. четвёртый 
год подряд был не российский, а 
американский писатель Стивен 
Кинг. Общий тираж 204 выпу-
щенных названий его книг вырос 
по сравнению с 2021 г. на 42% 
и превысил 1,3 млн. экз. Далее 
по объёму тиражей следуют Ф. 
Достоевский, А. Кристи, Э.М. 
Ремарк, Дж. Оруэлл, Д. Донцова.

Заметно поднялись тиражи 
произведений русских классиков. 
Например, у Ф. Достоевского за 
год они выросли почти на 50%, а 
у М. Булгакова – на 11%.

Самым популярным автором 
произведений детской литературы 
одиннадцатый год подряд явля-
ется К. Чуковский, общий тираж 
произведений которого составил 
без малого 900 тыс. экз.

По данным Управления феде-
ральной службы государственной 
статистики по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу, в 
Кабардино-Балкарии с числен-
ностью населения 900 тыс. чел. 
в 2022 г. было издано 308 книг и 
брошюр тиражом 146 тыс. экз. (в 
среднем на 1000 человек населе-
ния 162 экз.).

ЧЕСТВОВАНИЕ  
КНИГОЛЮБОВ

23 апреля, когда отмечается 

Всемирный день книги и автор-
ского права, в разных странах, во 
всех регионах нашей страны  про-
ходят тематические мероприятия 
с участием писателей, издателей, 
библиотекарей, преподавателей, 
членов общественных организа-
ций, которые вовлечены в процесс 
популяризации чтения и защиты 
интеллектуальной собственности.

Общество книголюбов Ка-
бардино-Балкарии в 10 часов 
проведёт в Нальчике, в Государ-
ственном концертном зале, цере-
монию чествования победителей 
конкурсов и активных участников 
проекта «Забота о чтении – забота 
о будущем нации».

Председатель исполкома Со-
вета организации Наталья Шин-
карёва сообщила, что в общей 
сложности участниками конкурс-
ных мероприятий стали около 
200 жителей городских округов и 
муниципальных районов нашей 
республики, а также представите-
ли Абхазии и Белоруссии. В основ-
ном это молодые люди в возрасте 
от 6 до 17 лет. Конкурс «Как слово 
наше отзовётся» в 2024 году был 
посвящён творчеству таких писа-
телей, как Инна Кашежева, Руслан 
Ацканов, Муталип Беппаев. В но-
минации «Художественное слово» 
выступили более 100 чтецов. В 
номинации «Литературный пере-
вод», где представлены переводы 
на пяти языках) возрастных огра-
ничений не было, победителям 
будут вручены денежные премии.

«Чтение – вот лучшее учение, – 
писал Александр Пушкин. Воспи-
тание подрастающего поколения 
– дело общественной важности, 
помочь ребёнку сделать первый 
шаг, обеспечить надёжный тыл 
и поддержку – задача семьи и 
школы, – убеждена Наталья Пе-
тровна. – Поэтому в ходе нашего 
праздника мы также будем че-
ствовать учителей, библиотечных 
работников, родителей самых 
читающих ребят – участников на-
ших конкурсов».

Ирина БОГАЧЁВА

«Пушкинская карта» – это со-
вместный проект Минкультуры, 
Минцифры и «Почта Банка», 
позволивший молодым людям 
бесплатно посещать участвующие 
в программе театры, кинотеатры, 
музеи, выставки, филармонии 
и другие учреждения культуры 
за счёт средств федерального 
бюджета.

Проект «Пушкинская карта» 
реализует задачу сделать ис-
кусство, кино и театр доступнее 
для молодёжи, которая является 
инструментом популяризации 
культуры. Цели программы – при-
влечь молодых россиян к изуче-
нию художественной культуры и 
искусства, мотивировать к осво-
ению ценностей отечественной 
и мировой культуры, повысить 
культурный уровень населения, 
чтобы молодые люди проводили 
свой досуг не только в парках или 
кафе, но и посещая культурные 
мероприятия. С помощью пресс-
службы Министерства культуры 
КБР мы разъясним нашим чита-
телям, что представляет собой 
программа «Пушкинская карта» 
и кто может ею воспользоваться.

По сути «Пушкинская карта» 
входит в платёжную систему 
«Мир». Её выдаёт банк, а госу-
дарство переводит деньги на 
счёт. Владелец карты платит ею 
при покупке билета в учреждение 
культуры, остальные операции с 
ней невозможны. Оформить её 
могут только россияне не младше 
14 и не старше 22 лет, получив-
шие паспорт и подтверждённую 
учётную запись на Госуслугах. При 
этом можно уже не быть школь-
ником или студентом: карту вы-
дают с учётом возраста. Доходы 
получателя тоже не повлияют на 
баланс – для всех в 2024 году он 
составляет пять тысяч рублей. Не-
использованный остаток не приба-
вится к сумме следующего года, а 
сгорит. То есть если 1 января 2025 
года на карте будет лежать три ты-

сячи рублей, государство добавит 
к ним ещё две и всего получится 
пять тысяч. Тем, у кого к концу 
года на карте ничего не останется, 
в 2025 году зачислят новый лимит 
до максимальной суммы.

Деньги с «Пушкинской карты» 
можно потратить на билеты в 
кино, театры, музеи, выставки, 
концертные залы и другие орга-
низации культуры, участвующие 
в программе. Полный список ме-
роприятий доступен в мобильном 
приложении «Госуслуги.Культура» 
и на сайте «Культура.РФ». При 
этом на билеты в кино можно по-
тратить до 2000 руб. Приложение 
«Госуслуги.Культура» доступно 
в App Store и Google Play. QR-
код для скачивания приложения 
размещён на Госуслугах. При по-
иске мероприятий на сторонних 
ресурсах необходимо убедиться, 
что организатор участвует в про-
грамме, а на странице покупки 
билета есть кнопка «Оплатить 
Пушкинской картой».

Родители могут помочь ре-
бёнку зарегистрировать под-
тверждённую учётную запись на 
Госуслугах, но будущий держатель 
карты оформляет её на своё 
имя, используя свою личную 
учётную запись. Часто возникает 
вопрос, обязательно ли получать 
пластиковую карту или можно 
пользоваться виртуальной? Раз-
ницы как таковой нет, они равно-
значны. Пластиковую карту полу-
чать необязательно, но её можно 
оформить в «Почта Банк», при 
себе необходимо иметь паспорт 
и СНИЛС.

Платить «Пушкинской картой» 
можно как обычной банковской 
картой. Необходимо выбрать ме-
роприятие из афиши, оплатить 
онлайн или расплатиться картой 
в кассе. Вы получите именной би-
лет с пометкой, что он оформлен 
по программе, и на посещение 
культурного мероприятия нужно 
взять документы для подтверж-

дения личности. Друзьям или 
родителям оплатить билет в кино 
«Пушкинской картой» нельзя. И 
ещё несколько важных нюансов: 
на эту карту нельзя положить 
деньги, их обналичить и получать 
на неё пособия. Оплатить часть 
стоимости билета не получится, 
только всю сумму целиком. Для 
купленных билетов действуют 
общие правила возврата.

В минувшем году в Кабардино-
Балкарии к программе «Пушкин-
ская карта» были подключены 
всего 46 учреждений культуры: 
13 государственных учреждений, 
подведомственных Министерству 
культуры КБР, и 33 муниципаль-
ных учреждения культуры. Было 
открыто около 46 тысяч пушкин-
ских карт. Выбрать мероприятие 
или событие, представленное по 
программе можно через приложе-
ние «Госуслуги.Культура», с помо-
щью афиши на портале Культура.
РФ, а также на сайтах учреждений 
культуры Кабардино-Балкарии.

ЦУР Кабардино-Балкарии со-
вместно с Министерством куль-
туры КБР неоднократно расска-
зывал о том, какие культурно-
массовые мероприятия можно 
бесплатно посетить благодаря 
«Пушкинской карте». Молодые 
жители КБР могут ею восполь-
зоваться, также путешествуя по 
другим регионам России. 

Как сообщили в Министерстве 
культуры КБР, на сегодняшний 
день в программе «Пушкинская 
карта» принимают участие Госу-
дарственный музыкальный театр, 
Балкарский государственный 
драматический театр им. К. Ку-
лиева, Кабардинский государ-
ственный драматический театр 
им. А. Шогенцукова, Республи-
канский театр кукол, Русский 
государственный драматический 
театр им. Горького, Киновидеоуч-
реждение, Национальный музей 
КБР, Музей изобразительных 
искусств им. А.Л. Ткаченко, Гос-
филармония им. Б.Х. Темирка-
нова, ансамбли «Кабардинка», 
«Балкария», «Терские казаки», 
Республиканский центр народ-
ных художественных промыслов 
и ремёсел.

Анна АСАНОВА

Народный писатель Республики 
Дагестан Хизри Ильясов поздра-
вил жителей республики с юбилей-
ной датой. Он рассказал, как много 
для популяризации творчества Б. 
Пачева сделали Али Шогенцуков 
и Алим Кешоков, заметив, что по 
масштабам личности Бекмурза 
Пачев и Кязим Мечиев стоят на 
одной ступени.

Х. Ильясов перевёл стихи  
Б. Пачева на лакский язык. Одно 
из стихотворений он прочитал со 
сцены.

Член Союза писателей КЧР 
Зураб Бекмурзов дополнил:

– Бекмурза Пачев был не толь-
ко писатель, но и подвижник. Он 
пробивался через мрак времени, 
просвещая свой народ.

Вечер продолжился концертной 
программой с участием именитых 
исполнителей Кабардино-Балкарии. 
В фойе Кабардинского госдрамтеа-
тра в рамках юбилея основополож-
ника кабардинской литературы была 
подготовлена выставка. Зрителям 
были предложены экспозиции на-
циональных костюмов, старинная 
домашняя утварь, арджены. Она 
вызвала неподдельный интерес у 
гостей из Турции. Также участников 
торжественного мероприятия при-
влекла книжно-иллюстративная 
выставка, посвящённая жизни и 
творчеству Б. Пачева.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

По биографиям его сверстни-
ков можно изучать историю СССР. 
Это были люди особого склада, 
видевшие в своей жизни много 
горя и несправедливости. Война, 
коллективизация, репрессии их 
не сломили.  Они пережили все 
это с высоко поднятой головой, 
не отступая от своих принципов.

Исмаил Ульбашев родился за 
три года до революции, в простой 
крестьянской семье. «В то время 
детская смертность была высокой, 
и в итоге детей осталось пятеро: 
два брата и три сестры, – расска-
зывал в одном из номеров нашей 
газеты внук юбиляра Исмаил Че-
ченов. – После школы дед учился 
на педрабфаке Кабардино-Бал-
карского педагогического институ-
та, который в то время находился 
в Пятигорске».

В 1937 году Ульбашев получил 
диплом филолога и приехал в 
Нальчик. Здесь его карьера стре-
мительно пошла вверх. Молодой 
человек работал заведующим 
отделом рабочей молодёжи Ка-
бардино-Балкарского областного 
комитета ВЛКСМ, был лектором 
Кабардино-Балкарского комитета 
партии, избирался депутатом Вер-
ховного Совета республики.

25 апреля 1941 года двадцати-
семилетнего Исмаила Ульбашева 
избрали Председателем Президи-
ума Верховного Совета КБАССР. 
Этот пост он занимал вплоть до 
выселения балкарцев.

«Во время войны дед активно 
занимался эвакуацией людей, 
участвовал в организации и мате-

риально-техническом снабжении 
партизанских отрядов, помогал 
фронтовикам, – рассказывал 
Исмаил Чеченов. –  С января по 
апрель 42-го в республике про-
ходил первый массовый сбор 
подарков для бойцов Красной 
Армии.  В мае того же года эшелон 
с подарками был отправлен на 
один из участков Южного фрон-
та, в район Харькова. Вместе с 
эшелоном выезжала делегация 
трудящихся Кабардино-Балкарии, 
которую принял на передовой 
командующий Южным фрон-
том генерал-полковник Родион 
Яковлевич Малиновский. От име-
ни народа Кабардино-Балкарии 
командующему подарили коня 
кабардинской породы в полном 
снаряжении. Многие бойцы и 
командиры получили подарки, 
привезённые из нашей республи-
ки. Малиновский подарил деду 
именной пистолет, который, к 
сожалению, не сохранился. Он 
был конфискован солдатами, при-
шедшими выселять нашу семью».

Ночь на 8 марта 1944 года ста-
ла чёрной страницей в истории 
балкарского народа. Она перечер-
кнула судьбы многих талантливых 
людей, в числе которых был герой 
нашего очерка.

В 1943 году организаторы и 
участники партизанского движе-
ния в Кабардино-Балкарии были 
награждены медалями «Партиза-
ну Великой Отечественной войны» 
I и II степени. «В их числе был и 
мой дед. Однако вскоре после 
депортации приказ о награжде-

нии отменили, а награду изъяли. 
Только 3 июля 1981 года по пред-
ставлению Кабардино-Балкар-
ского обкома КПСС и его первого 
секретаря Тимборы Кубатиевича 
Мальбахова Президиум Верхов-
ного Совета СССР отменил поста-
новление и вернул деду медаль, 
– говорил Чеченов. – В ссылке 
наша семья жила в селе Ивановка 
Ивановского района Киргизской 
ССР. Здесь дед в течение девяти 
лет был заместителем предсе-
дателя райисполкома, а когда в 
1948 году поступила директива, 
запрещающая ссыльным зани-
мать руководящие посты, работал 
завучем школы. Во Фрунзе он с 
отличием окончил исторический 
факультет Киргизского пединсти-
тута и получил второй диплом о 
высшем образовании. Как извест-
но, жизнь балкарцев в изгнании не 
освещалась в средствах массовой 
информации. Тем не менее, люди 
проводили различные вечера и 
встречи, и чаще всего они про-
ходили именно в Ивановке, так 
как здесь проживало наиболь-
шее число балкарцев – бывших 

руководящих работников. Среди 
них: Х. Атакуева, Ч. Уянаев, М. 
Батчаев. Вместе обсуждали жизнь 
и быт народа, надеясь в душе, 
что справедливость наконец вос-
торжествует, а для поднятия духа 
пели песни и танцевали. Главными 
заводилами были прославлен-
ные Кайсын Кулиев и Магомед 
Кучуков».

В Нальчик Ульбашев приехал 
раньше других – в 1955 году. 
Пытаясь ускорить возвращение 
балкарцев на родину, он вместе 
с единомышленниками писал 
письма Хрущёву и Ворошилову 
и принимал непосредственное 
участие в размещении бывших 
спецпереселенцев.

В 1957 году балкарский народ 
вернулся на землю своих предков, 
и его представители активно вклю-
чились в работу государственных 
и партийных органов. Исмаила 
Ульбашева избрали секретарём 
обкома по идеологии и вместе с 
Чомаем Уянаевым ввели в состав 
бюро обкома КПСС. На этой долж-
ности он проработал недолго. 
Поводом послужило анонимное 
письмо, поступившее в обком 
партии.

До последнего дня Исмаил 
Локманович работал в Совете 
Министров республики заведую-
щим отделом организационно-ин-
структорской работы. Государство 
наградило его двумя орденами 
«Знак Почёта», медалями «За 
отвагу» и «За доблестный труд. В 
ознаменование 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина».

Исмаила Ульбашева не стало 
17 января 1977 года. Ему было 
чуть больше шестидесяти. Жизнь 
этого человека была недолгой, но 
яркой и плодотворной. Все силы 
и талант он посвятил своему на-
роду, который вспоминает его с 
благодарностью.

Борис ЭЛИЗБАРОВ

-
-
-

Как студенту войти в технологический бизнес
На трёх площадках участники 

получили от бизнес-тренеров 
знания о технологическом пред-
принимательстве, игровой опыт в 
этой области, диагностику своих 
компетенций и возможности для 
развития.

Как сообщила директор Депар-
тамента сопровождения проектов 
НТИ и непрерывного образования 
КБГУ Танзиля Махиева, органи-
затором двухдневного тренинга 
является тренинговая площадка 
Северо-Кавказского федерально-
го округа – Пятигорский государ-
ственный университет, операто-
ром – Московский физико-техни-
ческий институт (национальный 
исследовательский университет), 
поставщик тренинга – Университет 
Иннополис (г. Иннополис, Респу-
блика Татарстан).

«После того как мы рассказыва-
ем студентам, что такое технологи-
ческий бизнес, какие в настоящее 
время существуют технологии, в 
какую сторону они будут разви-
ваться, ребята придумывают идею 
своего проекта технологического 
бизнеса. К примеру, мобильного 
приложения. Во втором такте 
рассказываем, что такое рынок, 
как определяется его ёмкость, как 
определить основных конкурентов 
и отличие своего продукта.

Затем студенты учатся создать 
MVP (англ. minimum viable product) 
– минимально жизнеспособный 
продукт, т.е. продукт, обладаю-
щий минимальными, но достаточ-
ными для удовлетворения первых 
потребителей функциями. Основ-

ная задача MVP – получение об-
ратной связи для формирования 
гипотез дальнейшего развития 
продукта. Для этого надо сделать 
описание, т.е. визуализировать 
свою идею так, чтобы было по-
нятно окружающим.

Потом участники тренинга гото-
вят презентацию, рассказывают 
об идее, о состоянии рынка, о 
том, где они видят монетизацию 
и показывают рисунок, макет сво-
его решения», – пояснила Елена 
Дагер – бизнес-тренер для руково-
дителей и собственников бизнеса, 
трекер ведущих акселераторов, 
модератор стратегических и ко-
мандных сессий, спикер портала 
«Малый бизнес Москвы» и Корпо-
рация «МСП», которая имеет опыт 
работы в авиаконцерне Lufthansa.

В 2024 году 77 тренингов пред-
принимательских компетенций 
проводятся в 20 вузах Северо-
Кавказского федерального окру-
га, в том числе во всех трёх вузах 
Кабардино-Балкарии.

Индивидуальный предприни-
матель, бизнес-тренер, ментор 
стартапов, трекер, бизнес-коуч, 
эксперт-консультант НТИ в обла-
сти развития бизнеса (автономная 
некоммерческая организация 
«Платформа Национальной техно-

логической инициативы») Светла-
на Кликун рассказала, что кто-то 
впервые узнаёт о возможности 
участвовать в технологическом 
бизнесе и начинает задумываться 
о том, что он хотел бы или может 
сделать в данной области. Другие 
студенты приходят с идеями и 
хотят понять, как их можно реа-
лизовать, какие следует предпри-
нять для этого действия, шаги. 
Третья категория – это ребята, 
которые уже погружены в техно-
логический бизнес, занимаются 
реализацией своих проектов, 
они консультируются, стремятся 
найти дополнительные возмож-
ности, масштабировать проект, 
расширить круг задач, – им нуж-
ны новые знакомства, контакты, 
обсуждения со специалистами, 
чтобы понимать, куда двигаться 
дальше.

На выходе тренинга некоторые 
слушатели начинают заниматься 
разработкой новой идеи, создавая 
собственный проект – сначала 
в теории пытаются разобраться, 
затем пытаются реализовать 
его на практике, а именно найти 
финансирование за счёт государ-
ственного гранта либо инвестиций 
частных фондов, заинтересован-
ных в данном стартапе.

«Наша задача – научить сту-
дентов мыслить, искать инфор-
мацию. Идея может появиться 
одновременно у нескольких людей 
в разных странах. Важно быстро 
реализовать проект, а для этого 
надо владеть инструментами его 
осуществления, – считает лектор-
тренер Игорь Носов – победитель 
конкурса «Бизнес-успех» «Опоры 
России», куратор федеральных 
образовательных проектов для 
предпринимателей, спикер феде-
ральных программ АО «Деловая 
среда» и Synergy Global Forum. 
- Идей у ребят много, они разные – 
по направлениям Хелснет (рынок 
медицинских продуктов, услуг 
и технологий, улучшающих здо-
ровье и качество жизни людей), 
Фуднет (рынок новых технологий, 
продуктов и услуг в области произ-
водства и потребления питания), 
Технет (передовые производствен-
ные технологии)…

Думаю, что для студентов 
это был приятный и интересный 
опыт. Уверен, что, если такие 
мероприятия проводить на по-
стоянной основе, их вовлечён-
ность в процесс поиска новых 
идей в сфере технологического 
предпринимательства будет 
большая». 

Бизнес-тренеры отметили вы-
сокий уровень организации тре-
нинга в КБГУ, поблагодарили за 
это администрацию вуза, сотруд-
ников департамента сопровожде-
ния проектов НТИ и непрерывного 
образования университета.

Ирина БОГАЧЁВА 
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АКЦИЯ

Вокалисты с особой музыкальной
культурой исполнения

Программу концерта со-
ставили любимые публикой 
популярные арии из мирово-
го сценического репертуара. 
Прозвучали музыкальные 
фрагменты из оперы «Севиль-
ский цирюльник» Дж. Рос- 
сини, «Алеко» С. Рахмани-
нова, арии из оперы «Джани 
Скикки» Дж. Пуччини, «Тра-
виата» Дж. Верди, мелодии 
из оперетт «Летучая мышь» 
И.  Штрауса и  «Сильва»  
И. Кальмана, музыка И. Ду-
наевского из кинофильма 
«Весна», а также неаполитан-
ские песни, полюбившиеся 
миллионам слушателей во 
всём мире.

На этом вечере у наль-
чикского зрителя была воз-
можность познакомиться с 
новыми именами – солиро-
вали лауреат международных 

конкурсов Астемир Макоев 
(баритон) и лауреат между-
народного конкурса Анна 
Павловская-Макоева (со-
прано). Совсем недавно мо-
лодая творческая семейная 
пара вернулась в Нальчик, 
проработав несколько лет в 
Кисловодской филармонии.

– К нам приехали профес-
сионально подготовленные 
музыканты, с очень краси-
выми голосами и особой 
музыкальной культурой ис-
полнения, – говорит дирек-
тор Кабардино-Балкарской 
госфилармонии Тахир За-
шакуев. – Астемир и Анна 
всецело отдают себя про-
фессии, наши оркестранты 
работают с ними с большим 
удовольствием.

Их соединила учёба в Са-
ратовской государственной 

консерватории им. Л. В. Со-
бинова. Уроженка Ульяновска 
Анна всем сердцем приняла 
родину супруга. Талантливые 
вокалисты прекрасно допол-
няют друг друга. Их голоса 
удивительно гармонично со-
четаются, они – пример того, 
как любовь и талант могут 
сделать нашу жизнь ярче и 
насыщеннее.

– До этого мы проработали 
в Нальчике почти два года, 
коллектив запал нам в душу, 
и мы очень рады вернуться, 
– говорит Анна Павловская-
Макоева. – За годы работы в 
Кисловодске мы приобрели 
большой опыт и теперь хотим 
делиться со зрителем КБР. 
Культура не может стоять на 
месте, она должна постоянно 
развиваться, и мы собира-
емся направить все усилия 

В газете «Кабардино-Балкарская правда»  
№ 295 (24137) от 28.05.2015 г., на стр. 4 было опуб-
ликовано сообщение об уголовном преследова-
нии по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество) и ро-
зыске Х.И. Гызыева, 5.05.1957 года рождения, за-
регистрированного по адресу: КБР, Эльбрусский 
район, г. Тырныауз, пр. Эльбрусский, 76, кв. 10. 
    В настоящее время Хасым Исмаилович Гы-
зыев реабилитирован. Постановлением следо-
вателя по особо важным делам следственного 

отдела по Эльбрусскому району следственного 
управления Следственного комитета РФ по 
КБР подполковника юстиции Черкесова З.В. 
от 28.12.2023 г.  уголовное дело № 76/7-12 и 
уголовное преследование в отношении Гы-
зыева Хасыма Исмаиловича прекращено за 
отсутствием в деянии состава преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ. Этим же 
постановлением за Х.И. Гызыевым признано 
право на реабилитацию.

Реабилитация Х.И. Гызыева

именно на академическую 
культуру. Хочется привлечь 
молодёжь, детей, заинте-
ресованных в оркестровой 
музыке, академическом 
пении.

В планах четы Макоевых 
и преподавательская дея-
тельность.

– В жизни каждого му-
зыканта наступает момент, 
когда он желает не только 
выступать на сцене, но и 
делиться своим опытом 
с подрастающим поко-
лением, – подчёркивает 
Астемир Макоев. – Творче-
скому человеку очень важ-
но передать накопленные 
знания своему ученику. 
А уж если он превзойдёт 
наставника – это огромная 
радость и большой компли-
мент. Это значит, артисту 
удалось реализоваться не 
только как творческой лич-
ности, но и как педагогу.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Вологирова

Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики выражает искреннее, глубокое соболезнование заслуженному 
артисту КБР ШАЛОВУ Хусену Хасанбиевичу в связи с кончиной отца ШАЛОВА Хасанби Хамзетовича.

 

Мошенники звонят от имени Центробанка. Как их вычислить?
* * *

Используют липовые удостоверения 
сотрудников,  иногда с фотографиями 
реальных людей и печатями.

Подделывают документы (распоря-
жения, письма и прочее) так, что их 
сложно отличить от настоящих.

Подменяют телефонные номера и 
даже сами предлагают проверить их на 
официальных сайтах.

* * *
Легенды могут быть разными, но 

обычно лжесотрудники предлагают 
поучаствовать в поимке мошенников, 
которые пытаются украсть деньги с ва-
шего счёта или оформить на вас кредит.

Они убеждают человека перевести 
свои деньги на «безопасный счёт» 
Центробанка, чтобы сохранить их. На 
самом деле счёт, реквизиты которого 
называют мошенники, принадлежит им. 

После перевода они пропадают вместе 
с деньгами.

***
И помните, что сотрудники Центро-

банка никогда не звонят сами – они 
могут только ответить на ваше об-
ращение. А работники коммерческих 
банков никогда не спрашивают личные 
и финансовые данные, в том числе 
трёхзначный код с карты или из СМС.

***
Запугивают потерей денег, угрожают 

уголовным наказанием или используют 
другие методы. Они рассчитывают на 
то, что собеседник растеряется, утратит 
бдительность, на эмоциях согласится от-
дать деньги или раскроет данные карты.

***
Не дают опомниться, проверить ин-

формацию или посоветоваться с близ-
кими. Они настойчиво требуют, чтобы 

«пострадавший» не клал трубку и всё 
время оставался на связи.

***
Поэтому, когда незнакомец заво-

дит разговор о деньгах, сразу кладите 
трубку. Неважно, кто это –  «сотрудник» 
банка, МВД или ЦБ.

***
Мошенники часто используют слож-

ные схемы с большим количеством 
участников, включая якобы сотрудников 
Центрального банка.

В схему также могут входить нена-
стоящие сотрудники МВД, служб без-
опасности банка и прокуратуры.

* * *
Чтобы не тревожиться, вы можете 

позвонить в свой банк и узнать, всё ли 
в порядке с вашими данными и счётом. 
Номер контакт-центра банка указан на 
оборотной стороне вашей карты.

Работу судейского сообщества
оценили как эффективную

Председатель Совета судей 
республики Мухамед Ташуев 
подчеркнул, что деятельность 
совета как органа судейского 
сообщества, является очень 
важной для реализации це-
лей и задач правосудия. За 
четыре прошедших года ра-
бота совета была направлена 
на повышение авторитета 
судебной власти, обеспече-
ние соблюдения судейским 
корпусом этических норм, со-

здание необходимых условий 
работы для эффективного и 
качественного правосудия, 
гласности и прозрачности су-
дебной деятельности.

Мухамед Ташуев отметил, 
что одним из важных и ак-
туальных направлений в де-
ятельности совета судей на 
сегодняшний день является 
обеспечение широкого досту-
па гражданского общества к 
достоверной информации о 

правосудии. Мухамед Зутович 
отметил, что Экзаменаци-
онной комиссией по приему 
квалификационного экзаме-
на на должность судьи про-
делана эффективная работа 
для выполнения задач, воз-
ложенных законом «Об орга-
нах судейского сообщества в 
Российской Федерации», по 
вопросам отбора кандидатов 
и приёма квалификационного 
экзамена на должность судьи.

Завершая мероприятие, 
председатель Верховного 
суда КБР Олег Богатырёв 
отметил, что советом судей 
и всеми органами судейско-
го сообщества республики 
проведена огромная работа,  
которая заслуживает положи-
тельной оценки. Он обратил 
внимание на  необходимость 

обеспечения преемствен-
ности, сохранение и приум-
ножение  позитивного опыта 
работы. Председатель Вер-
ховного суда призвал   при-
ложить все силы для даль-
нейшего совершенствования 
работы, направленной на до-
стижение целей, указанных 
в законе «Об органах судей-
ского сообщества Российской 
Федерации». 

– Судейское сообщество 
– это большой коллектив, где 
помимо работы существуют 
творческие, спортивные и 
иные общие интересы. Мы 
все свидетели той активной 
работы, которую проводил со-
вет судей в этом направлении, 
и её необходимо продолжить, 
– подчеркнул О. Богатырев. 

 Марианна ГУКЕПШЕВА

КБР в числе лидеров службы крови России
Из года в год в Кабар-

дино-Балкарии растет ко-
личество донаций крови. В 
прошлом году сдали кровь 
около 10 тысяч человек. 
В республике 890 человек 
являются «Почётными доно-
рами». Это звание присуж-
дают тем, кто безвозмездно 
сдал свою кровь или её 
компоненты определённое 
количество раз.  

С сентября 2022 года 
Служба крови КБР является 
рекрутинговым центром 
федерального реестра до-
норов костного мозга и 
стволовых клеток. На се-
годняшний день в россий-
ский реестр потенциальных 
доноров костного мозга 
вступил 1371 житель рес-
публики. 

Напомним, что Станция 
переливания крови КБР 
входит в число лидеров 
Службы крови России.  
    Марианна БЖИНАЕВА.

Фото Артура Елканова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Пенальти плюс удаление:
не слишком сурово, арбитр? 

Из кадровых потерь наи-
более болезненной для спар-
таковцев стала дисквали-
фикация в предыдущем 
туре флангового хавбека 
Жангуразова. По-прежнему 
из-за травм не играют на-
падающий Котов и крайний 
полузащитник Топурия. Зато 
вернулся в строй игрок цен-
тра поля Торосян. Счёт наши 
футболисты открыли быстро: 
на восьмой минуте Тобоев со 
штрафного переправил мяч 
к центру штрафной площади 
хозяев, где голкипер Кучейко 
с первым ударом в исполне-
нии Карданова справился, но 
на добивании Тлупов головой 
не промахнулся – 0:1. 

После забитого мяча фут-
болисты из Краснодарского 
края постепенно перехватили 
инициативу и в период с 28-й 
по 40-ю минуту забили дваж-
ды. Сначала после розыгры-
ша углового коллективная 
ошибка вратаря и защитни-
ков нальчан привела к тому, 
что капитан хозяев Малыш 
беспрепятственно подобрал 
мяч и пробил из пределов 
штрафной точно в угол – 1:1. 
А затем, увлёкшись атакой, 
«гладиаторы» сорвались в 
контратаку, и Малыш, забы-
тый в штрафной площади, 
замкнул прострел с правого 
фланга – 2:1.      

Во втором тайме настав-
ник красно-белых Битоков 
доверил место в воротах 
оправившемуся от травмы 
Кумыкову. В том, что моло-
дой дебютант Каркаев ещё 
не готов к профессиональ-
ному футболу, нет сомнений. 
Но ошибки в обороне – след-
ствие коллективных ошибок, 
и ещё один дебютант Кар-
данов играет неуверенно.  А 
потому хочется как можно 
быстрее увидеть возвраще-
ние в центр защиты опытного 
Далиева. Пока же имеем, что 
имеем. 

Вернёмся к игре. На 54-й 
минуте пас с левого флан-
га замыкал Тобоев. Удар 
с левой не получился ак-
центированным, и Кучей-
ко выудил мяч из правого 
угла. На 72-й минуте Тобоев 
всё-таки добился своего: 
многоходовая комбинация 
красно-белых закончилась 
пасом Тлупова на Таймураза, 
который с линии штрафной 
пальнул левой точно в угол 
– 2:2. Увы, Тобоеву удалось 
стать и героем, и антигероем 
встречи. Спустя три минуты 
после того, как счёт в матче 
сравнялся, произошёл эпи-
зод, ставший ключевым. За 
фол на нападающем хозяев 
тамбовский рефери Павел 
Шишкин назначает пенальти. 
В штрафной нальчан про-
исходит небольшая стыч-
ка, и Тобоев грудью слегка 
толкает игрока «Биолога». 
Тот моментально падает и 
корчится так, будто его пере-
ехал бульдозер. Судья после 
некоторых колебаний «за-
жигает красный свет» перед 
Тобоевым, а это значит, что 
он может пропустить не одну 
игру. Ведь получил прямую 
красную карточку. На наш 
взгляд, такое суровое наказа-
ние и сломало игру. Покажи 
рефери обоюдные «горчич-
ники» – одному за толчок, 
другому за артистизм, кон-
фликт был бы исчерпан.

А по итогу Малыш с «точ-
ки» оформляет хет-трик, 
спартаковцы в меньшинстве 
и 3:2 – первое поражение в 
сезоне, от которого нальчане 
могли уйти, будь они точнее 
в завершающей стадии атак. 
Чего только стоит момент Се-
ляева, который в мини-дуэли 
не смог переиграть Кучейко.

В среду, 24 апреля «гла-
диаторы» сыграют на выезде 
перенесённый матч первого 
тура против ФК «Кубань 
Холдинг». Надеемся, что 

суперматч. Обе команды игра-
ли в конструктивный хороший 
футбол, чуть больше повезло 
сопернику. Мы не использовали 
свои моменты, а хозяева ис-
пользовали все свои возмож-
ности. Отсюда итоговый счёт.

Дмитрий Ефремов, глав-
ный тренер ФК «Биолог-Но-
вокубанск»:

– Игра получилась неодно-
значной. Вышли тяжело, про-
пустили мяч, потом выправили 
ситуацию. Много брака было 
необоснованного, но это будем 
разбирать внутри команды. 
Хочу отметить соперника – 
очень интересная команда, 
поэтому эта победа нам была 
очень нужна. Благодарю фут-
болистов за самоотдачу. Да, 
много ошибок, есть над чем 
работать. 

Голевые моменты – 3:6. 
Удары (в створ ворот) – 6 (3) 
– 9 (5). Угловые – 7:0. Пред-
упреждения: Неплюев, 2, 
Борисов, 57, Ливаднов, 87, 
Тимаков, 88, Кучейко, 90+1 
– «Биолог-Новокубанск»; Ле-
люкаев, 26, Карданов, 81, 
Кадыкоев, 88, Тлупов, 90+1, 
Кумыков, 90+1 – «Спартак-
Нальчик»; Удаление: Тобоев, 
75 – «Спартак-Нальчик».

спартаковцы совладают с 
эмоциями и не будут вестись 
на провокации, лишив арбитра 
возможности устроить «листо-
пад» …

   Альберт ДЫШЕКОВ

«Биолог-Новокубанск»: 
Кучейко, Ливаднов, Неплюев 
(Крюков, 46), Пириев, Бори-
сов, Коротков (Моргунов, 46), 
Тимаков, Кондрамашин, Лы-
сенко (Цогоев, 57), Малыш (к) 
(Саркисов, 89), Переверзев.

«Спартак-Нальчик»: Кар-
каев (Кумыков, 46), Кадыкоев, 
Карданов, Маломусов (Дали-
ев, 80), Лелюкаев, Маслен-
ников (Торосян, 59), Блиев 
(Мизаушев, 87), Хацуков (Се-
ляев, 59), Хачиров (к), Тобоев, 
Тлупов.

Тимур Битоков, главный 
тренер «Спартака-Нальчик»:

– Матч с обилием голов, 
очень эмоциональный. Счи-
таю, что для болельщиков был 

  

И В Н П РМ О

1. «Рубин» 4 3 0 0 8-1 12

2. «Астрахань» 4 3 1 0 6-1 10

3. «Легион» 4 3 0 1 6-3 9

4. «Биолог-Новокубанск» 3 2 1 0 6-4 7

5. «Ростов-2» 4 2 0 2 11-5 6

6. «Строитель» 3 2 0 1 4-4 6

7. «Кубань Холдинг» 4 1 2 1 6-6 5

8. «Динамо Ставрополь» 4 1 2 1 4-5 5

9. «Севастополь» 3 1 1 1 2-2 4

10. «Победа» 4 0 3 1 5-6 3

11. «Спартак-Нальчик» 4 0 3 1 7-8 3

12. «Нарт» 4 0 3 1 3-6 3

13. «Форте» 3 1 0 2 5-5 3

14. «Дружба» 4 1 0 3 3-5 3

15. «Ангушт» 3 0 2 1 1-3 2

16. «Динамо Махчакала-2» 3 0 1 2 1-5 1

17. «Алания-2» 4 0 1 3 5-14 1

Вторая лига 2024, дивизион «Б», группа 1.
Положение на 22 апреля.

Кому платить кредит, если 
у банка отозвали лицензию? 

По словам финансового 
эксперта Людмилы Ныровой, 
в случае банкротства или 
ликвидации в банке начинает 
работать конкурсный управля-
ющий или ликвидатор.

Если на этот момент банк 
имеет непогашенные за-
ёмщиками кредиты, то они 
передаются другому банку. 
Заёмщика в обязательном 
порядке должны уведомить в 
письменном виде о том, что 

право требования кредита пе-
реходит к другой организации. 
Новая организация, в свою 
очередь, также должна опове-
стить заёмщика письменно. С 
этого момента нужно выпла-
чивать кредит в соответствии 
с указаниями организации, 
которой кредит передан. Как 
замечает финансовый экс-
перт, все условия кредитного 
договора остаются прежними. 

Если же заемщика ни о 
чём не уведомили, говорит 
Нырова, то ежемесячные 

взносы стоит выплачивать на 
прежние реквизиты, указан-
ные в кредитном договоре 
(обязательно сохраняя до-
кументы, подтверждающие 
платежи). 

Если подошёл срок плате-
жа, а внести ежемесячный 
взнос невозможно, например, 
закрыто отделение банка, 
не работают банкоматы, а 
операции по счетам при-
остановлены, то необходимо 
направить заказное письмо 
в банк на имя временной 

администрации с просьбой 
предоставить реквизиты для 
перевода денег, либо внести 
деньги в депозит нотариуса. 
В последнем случае нотариус 
сам уведомит кредитора об 
исполнении заемщиком обя-
зательств. 

Следует также отметить, 
говорит эксперт, что штрафы 
и пени не начисляются за 
просрочку платежей в период 
проведения в банке процеду-
ры банкротства. 

Ляна КЕШ

Если отозвали лицензию


